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8 июня – День Святой Троицы. 
Пятидесятница

После вознесения Иисуса Христа наступил 
десятый день: это был пятидесятый день по-
сле Воскресения Христова. У евреев тогда был 
великий праздник Пятидесятницы в память 
Синайского законодательства. Все апостолы, 
вместе с Божией Матерью и с другими уче-
никами Христовыми и прочими верующи-
ми, единодушно находились в одной горнице 
в Иерусалиме. Был третий час дня, по еврей-
скому счету часов, т. е. по нашему – девятый 
час утра. Вдруг сделался шум с неба, как бы 
от несущегося сильного ветра, и наполнил 
весь дом, где находились ученики Христовы. 
И явились огненные языки и почили (остано-
вились) по одному на каждом из них. Все ис-
полнились Духа Святого и стали славить Бога 
на разных языках, которых прежде не знали. 
Так Дух Святый, по обетованию Спасителя, 
сошел на апостолов, в виде огненных языков, 
в знак того, что Он дал апостолам способность 
и силу для проповеди Христова учения всем 
народам; сошел же в виде огня в знак того, 
что имеет силу опалять грехи и очищать, освя-
щать и согревать души.

По случаю праздника Пятидесятницы, 
в Иерусалиме в это время было много евреев, 
пришедших из разных стран. Услышав шум, 
огромная толпа народа собралась около дома, 
где были ученики Христовы. Все в народе изу
млялись и спрашивали друг друга: «не все 
ли они галилеяне? Как же мы слышим каж-
дый свой язык, в котором родились? Как они 
могут говорить нашими языками о великих 
делах Божиих?» И в недоумении говорили: 
«они напились сладкого вина». Тогда апо-

стол Петр, вставши вместе с прочими один-
надцатью апостолами, сказал, что они не пья-
ны, но что на них сошел Дух Святый, как это 
и было предсказано пророком Иоилем, и что 
Иисус Христос, Которого иудеи распяли, вос-
крес из мертвых, вознесся на небо и излил 
на них Святого Духа. Заканчивая проповедь 
об Иисусе Христе, апостол Петр сказал: «итак, 
твердо знай, весь народ израильский, что Бог 
послал Спасителем и Христом Сего Иисуса, 
Которого вы распяли».

Проповедь Петра так подействовала 
на слушавших ее, что весьма многие уверо-
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вали в Иисуса Христа. Они стали спрашивать 
Петра и прочих апостолов: «что нам делать, 
мужи братия?» Петр ответил им: «покайтесь 
и креститесь во имя Иисуса Христа для проще-
ния грехов; тогда и вы получите дар Святого 
Духа». Уверовавшие во Христа охотно приня-
ли крещение, таких оказалось в этот день око-
ло трех тысяч человек. Таким образом нача-
ло устрояться на земле Царствие Божие, т. е. 
святая Церковь Христова. Со дня сошествия 
Святого Духа вера христианская стала быстро 
распространяться, при помощи Божией; чис-
ло верующих в Господа Иисуса Христа день 
ото дня увеличивалось. Научаемые Святым 
Духом, апостолы смело проповедовали всем 
об Иисусе Христе, Сыне Божием, о Его страда-

ниях за нас и воскресении из мертвых. Господь 
помогал им великими многочисленными чу-
десами, которые совершались через апостолов 
именем Господа Иисуса Христа. Первоначаль-
но апостолы проповедовали евреям, а потом 
разошлись по разным странам для проповеди 
всем народам. Для совершения таинств и про-
поведания учения христианского, апостолы 
поставляли через рукоположение епископов, 
пресвитеров (священников или иереев) и ди-
аконов. Та благодать Святого Духа, которая 
была явно преподана апостолам, в виде огнен-
ных языков, теперь подается в нашей Святой 
Православной Церкви невидимо в ее святых 
таинствах, через преемниковапостолов – па-
стырей Церкви – епископов и священников.

8 июня – память мученика Георгия Нового
Святой мученик Георгий Новый родился 

в знатной болгарской семье, жившей в столице 
Болгарии городе Средце (ныне город София). 
Святой Георгий был испрошен у Бога усерд-
ной молитвой его родителей, Иоанна и Марии, 
которые до преклонных лет оставались без-
детными. Юноша Георгий получил хорошее 
образование, внимательно изучил Священ-
ное Писание, был благочестив и целомудрен. 
В то время Болгария находилась под властью 
турок, которые насильно обращали христиан 
в магометанство. Однажды несколько мусуль-
ман попытались обратить Георгия. Они наде-
ли на голову святого тафью, круглую шапочку, 
в которой мусульмане входят в свои молитвен-
ные дома. Но Георгий бросил тафью на землю. 
Турки с побоями и руганью повели мученика 
к своему правителю. Правитель был поражен 
мужественным обликом и красотой лица свя-
того Георгия и стал ласково убеждать его при-
нять магометанство, обещая всевозможные 
почести и богатство от султана Селима. Но свя-
той смело и твердо исповедал веру в Господа 
Иисуса Христа и порицал заблуждения маго-

метанства. Правитель в гневе приказал беспо-
щадно избить святого палками, но тот твер-
до держался в исповедании Христовой веры. 
Правитель приказал усилить пытки. Страсто-
терпец терпеливо переносил все страдания, 
призывая на помощь Господа Иисуса Христа. 
Посреди города разожгли большой костер, 
чтобы сжечь святого Георгия, но он, ослабев 
от ран, упал на землю. Еще живого его броси-
ли в огонь, а сверху набросали трупы псов, что-
бы христиане не смогли потом найти останки 
мученика. Но внезапно полил сильный дождь 
и погасил костер. С наступлением темноты 
место, где было брошено тело мученика, оза-
рилось ярким светом. Одному христианскому 
священнику позволили взять честные остан-
ки мученика для погребения. Извещенный 
о случившемся, митрополит Иеремия в сопро-
вождении клира направился к месту казни. 
В погасшем костре было найдено тело святого 
мученика Георгия и перенесено в храм святого 
великомученика Георгия в городе Средце.

https://days.pravoslavie.ru/

День Святой Троицы. Пятидесятница
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►

Евангельское чтение
Ин., 27 зач., VII, 37–52; VIII, 12

В последний же великий день 
праздника стоял Иисус и воз-
гласил, говоря: кто жаждет, иди 
ко Мне и пей.

Кто верует в Меня, у того, как 
сказано в Писании, из чрева поте-
кут реки воды  живой.

Сие сказал Он о Духе, Которого 
имели принять верующие в Него: 
ибо еще не было на них Духа Свя-
таго, потому что Иисус еще не был 
прославлен.

Многие из народа, услышав сии 
слова, говорили: Он точно пророк.

Другие говорили: это Христос. 
А иные говорили: разве из Галилеи 
Христос придет?

Не сказано ли в Писании, что Христос 
придет от семени Давидова и из Вифлеема, 
из того места, откуда был Давид?

Итак произошла о Нем распря в народе.
Некоторые из них хотели схватить Его; 

но никто не наложил на Него рук.
Итак служители возвратились к первосвя-

щенникам и фарисеям, и сии сказали им: для 
чего вы не привели Его?

Служители отвечали: никогда человек 
не говорил так, как Этот Человек.

Фарисеи сказали им: неужели и вы прель-
стились?

Уверовал ли в Него кто из начальников, 
или из фарисеев?

Но этот народ невежда в законе, про-
клят он.

Никодим, приходивший к Нему ночью, бу-
дучи один из них, говорит им: судит ли закон 
наш человека, если прежде не выслушают его 
и не узнают, что он делает?

На это сказали ему: и ты не из Галилеи ли? 
рассмотри и увидишь, что из Галилеи не при-
ходит пророк.

Опять говорил Иисус к народу и сказал им: 
Я свет миру; кто последует за Мною, тот не бу-
дет ходить во тьме, но будет иметь свет жизни.

Проповедь на Евангельское чтение
Протоиерей Вячеслав Резников

Сегодня праздник Пятидесятницы, день 
рождения на земле Церкви Христовой.

Ученики «находились единодушно вме-
сте. И внезапно сделался шум с неба, как бы 
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от несущегося сильного ветра, и наполнил 
весь дом, где они находились. И явились 
им разделяющиеся языки, как бы огнен-
ные, и почили по одному на каждом из них. 
И исполнились все Духа Святого, и начали 
говорить на иных языках, как Дух давал им 
провещать». Собранный необыкновенным 
шумом народ стал свидетелем и участником 
этого события. Он «пришел в смятение». 
«Все изумлялись и дивились, говоря между 
собою: сии говорящие не все ли галилеяне? 
Как же мы слышим каждый собственное на-
речие, в котором родились?» – И далее пере-
числяется полтора десятка разных наречий.

Но если бы Апостолы просто заговорили 
каждый на какомто новом языке, то ни-
кто даже не расслышал бы ни единого сло-
ва. Чудо Пятидесятницы в том, что вообще 
вдруг исчезли языковые барьеры.

Кондак праздника напоминает, когда эти 
барьеры появились: когда «разделяше язы-
ки Вышний», чтобы прекратить безумное 
строительство Вавилонской башни. Теперь 
Господь, «огненные языки раздаяше, в со
единение вся призва». И одновременно как 
бы исчезли стены дома, где находились Апо-
столы. И все народы, пришедшие в Иеруса-
лим на праздник, вдруг оказались в этом ме-
сте. И все как бы все забыли, и одно только 
было и в них, и вокруг них, и во всем мире: 
небесный голос говорил «о великих делах 
Божиих». Этот голос от Апостолов и исхо-
дил, и не исходил. Поэтому ктото слышал 
их говорящих его наречием; а иные видели 
их как бы отчужденно от этого голоса, как 
бы не в себе, и, «насмехаясь, говорили: они 
напились сладкого вина».

Чудо Пятидесятницы на миг показало 
людям, на что они способны в общении с Бо-
гом и друг с другом, для чего они созданы, 
к чему должны стремиться, и что такое Цер-
ковь.

Но только Апостолы остались в этой пол-
ноте, потому что только они были всему нау-

чены за три года общения с Господом Иису-
сом Христом. Дух Святой не соединяет тех, 
кто сам еще не стремится к единению, кто 
еще словесно не научен ни истинам веры, 
ни должному отношению друг к другу.

И Евангелие сегодня показывает не толь-
ко образ Божественного единения людей, 
но и первый к нему человеческий шаг. Од-
нажды в синедрионе, где снова возводились 
обвинения против Иисуса, встал праведный 
Никодим и сказал: «судит ли закон наш 
человека, если прежде не выслушают его 
и не узнают, что он делает?»

Какое простое требование здравого смыс-
ла: выслушав обвинение, спроси обвиняе-
мого, так ли это? А если не можешь спро-
сить, или если он скажет «нет», и если вину 
нельзя доказать, то никто не смеет называть 
его виновным. Мы справедливо возмуща-
емся тем судом, который только на основа-
нии доноса уже готов обвинить. Но пока мы 
сами не разучимся сразу верить и переда-
вать другим услышанное дурное о челове-
ке, – до тех пор и нас будут судить таким же 
пристрастным, бесчеловечным судом. «Ка-
ким судом судите, таким будете судимы» 
(Мф. 7:2).

И если на этом гнилом месте застанет нас 
Господь и разрушит оболочки наших душ, 
то мы окажемся в страшном смятении, по-
тому что со всей ясностью обнажится наша 
чуждость и друг другу, и Самому Богу.

Поэтому когда ктото будет говорить, 
писать, показывать недоброе о наших зна-
комых или незнакомых, о великих или ма-
лых мира сего, шептать на ухо или трубить 
на весь мир, – вспомним слова праведного 
Никодима: «Судит ли закон наш человека, 
если прежде не выслушает его?»

Если мы неспособны даже на это, то ни-
когда не будет для нас и высшего единения 
в любви во Святом Духе.

azbyka.ru/

Евангельское чтение
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►

Не держите небо
Анастасия Коваленкова

Я связана

Много лет наблюдаю, как меняется отно-
шение людей к любви. Сейчас многие люди 
считают, что любовь не должна быть привя-
занностью, любовь не должна быть зависимо-
стью. И это стало так явно, что теперь, говоря 
о своих чувствах, мы избегаем фраз «я зави-
шу от него», «я привязан к ней». Почему так 
случилось? Потому что общество захватила 
идея ценности независимой личности, совер-
шенно свободной от привязанностей. Пол-
ноценная личность свободна, решил мир. 
И только такая личность может понастоя-
щему любить. Так решили большинством. 
И я задумалась над своею свободой и незави-
симостью. Есть ли они? И, просмотрев свою 
жизнь, поняла – нет! Я не свободна, я связа-
на. Я завишу. Я завишу от моего сына. Любя, 
я переживаю за его судьбу

Я завишу от мужа. Мне важны наши от-
ношения, и моё состояние зависит от них. 
Я привязана к моим родителям, хотя они уже 
умерли, но я ведь всё тоскую без них. Я при-
вязана к моим друзьям. Даже от тех, с кем 
рассталась, я както завишу: мне горько, что 
кончилась дружба. Даже от собаки моей за-
вишу. Я – не самостоятельный человек, нет. 
Я не сама стою, а благодаря вот этому всему. 
Можно сказать: «А если это забрать?» Будет 
беда. Стараясь пережить, я буду искать новые 
связи. Связи с этим миром. Потому что имен-
но в связи, связанности, зависимости вижу 
спасение для человека. Современная психо-
логия учит, что любовь должна быть толь-
ко в радость. А как вы хотите иметь радость, 
не завися? Если вы радуетесь встрече, то раз-
лука вас опечалит. Если не печалит разлука, 
то зачем встречаться? Психология предлага-

ет человеку личное счастье, не привязанное 
ни к кому. «Сначала полюби себя», – говорят 
мне. А я и так, с рождения, себя люблю, это за-
ложено Богом. А дальше я всю жизнь создаю 
своё счастье, оно – в связях с людьми. Кстати, 
если других любить, «как самого себя», – вы 
обязательно будете зависеть от них. Вы же за-
висите от вашего состояния; значит, так же, 
полюбив, будете зависеть от состояния друго-
го. Любое моё переживание изза другого – 
суть зависимость. 

Так что, если вы смоделируете образ не-
зависимого человека, у вас выйдет человек, 
которого никак не волнуют люди. Не радуют, 
не печалят. И зачем ему тогда друзья, семья, 
дети? Не нужны. И что мы получим, создав 
такое «здоровое», «свободное» общество? 
Погибнем мы. «Общество» – это общность, 
а не разделённость. Можно поставить вопрос 
ребром: «Может быть счастлив одинокий 
человек?» Почитайте «Робинзона Крузо». 
Даниэль Дефо дал ответ. Помните, что по-
чувствовал Робинзон, увидев след на земле? 
Думаю, слова «Возлюби ближнего своего, как 
самого себя» гораздо глубже, чем кажется. 
Ближнего нужно искать, найти и полюбить, 
как себя, – то есть привязаться. И это – Пер-
вая Заповедь, главный рецепт, самый важ-
ный рецепт для жизни. Следуя ему, я обяза-
тельно буду радоваться и страдать. И учиться 
принимать страдание как часть Замысла. 
Я буду учиться доверять Богу, Который ни-
чего не даёт зря, я буду учиться принимать 
потери. И снова искать ближнего, чтобы при-
вязаться. Я зависима, привязана, не свобод-
на. Я опутала свою жизнь тысячами канатов, 
которые тянутся к вам, люди. И каждый ка-
нат мне дорог. На другом конце – любимый 
мною человек: сын, муж, подруга, товарищ, 
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читатель, сосед, прохожий. Да, и чужой чело-
век – тоже, потому что мне больно, когда ему 
плохо, и радостно, когда он улыбается, я за-
вишу. Не нужна мне свобода. Я СВЯЗАНА! 
КАКОЕ СЧАСТЬЕ! 

Рождественский подарок

В нынешнее Рождество я получила чудесный 
подарок – вот какой. Пришёл к нам тем вече-
ром наш уже взрослый сын Александр. Хотя 
двадцать пять лет ещё и взрослостью не на-
зовёшь. И пошли мы вместе в храм. Сашка 
всегда старается Рождество с нами встретить. 
Вот стою я на службе, а сын – чуть сзади. 
И я по привычке думаю: «Не устал ли он?» 
Обернулась – а Сашка смотрит в алтарь та-
ким... внутренним взглядом. Потом заметил 
меня и кивнул: мол, «не волнуйся, я рядом, 
тут». И это было совершенно наоборот, чем 
раньше! Были Рождества, годы и годы, ког-

да я собой «подпирала» его – он утыкался 
затылком в мои ноги, потом в живот, потом 
в плечо... он рос. Потом он уже стоял рядом, 
но всё равно я поддерживала. А теперь он 
поддерживал меня, и кивок его был такой 
мужской, взрослый. Потом я вышла, а он ещё 
остался.

Я ждала перед храмом, замёрзла, всё ждала 
его. Наконец Сашка вышел, спустился по сту-
пеням и подошёл ко мне. Я, заметив в его 
руках свечку, спросила: «Домой возьмёшь, 
к празднику?» А он промолчал, он слов-
но не услышал. И в его лице я увидала, что 
он ещё там, он не со мной сейчас, он с Ним. 
Сколько лет я вела сына к Нему! Вот, приве-
ла. Это Счастье. Это Чудо. Это Подарок! Мне 
кажется, самый дорогой подарок для мамы.

Печатается в сокращении

Отрывки из книги «Не держите небо»,  
издательство «Никея»
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Не держите небо
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Фото: Дзен. Правмир

Вопрос священнику
«Сын постоянно врет, что делать?»

«Сын, 10 лет, постоянно врет. При-
ходит из школы, спрашиваю – “как 
дела?”, он – “все хорошо”, а потом 
выясняется, что двойку схватил, 
при том, что я за оценки не ругаю 
никогда. И так во всем, даже в мело-
чах – задаю вопрос, обедал ли он, он 
отвечает, что обедал, прихожу домой 
с работы, а обед в холодильнике даже 
нетронутый. Как объяснить ребенку, 
что говорит неправду – это плохо, 
у меня уже аргументы кончились».

На вопрос отвечает священник  
Александр Ситников:

– Нужно понимать, что любая страсть, 
любой грех – это чтото нелогичное, чтото, 
что идет против всякой предсказуемости. Не 
факт, что если ты сделаешь так и так, дей-
ствовать по какойто схеме, то этот грех ни-
как себя не проявит.

И, наверное, мама этого мальчика удивле-
на тем, что несмотря на то, что она его не ру-
гает, несмотря на то, что них спокойные от-
ношения, мама принимает своего ребенка, 
говорит с ним, убеждает его, но тем не менее, 
несмотря на все это, он ее обманывает.

Поэтому надо понять, что так случилось 
и нужно както с этим научиться жить. На-
верное, нужно просто из раза в раз говорить 
одно и то же ребенку. Нужно понять, что по-
чемуто ему хочется чтото скрыть, както 
обмануть, если хочется более глубоко понять 
причину – нужно читать книги о психологии 
детей, слушать психологов детских. И просто 
повторять, что «нам с тобой важно быть чест-
ными друг с другом», «мне важно, чтобы ты 
говорил мне все, потому что мне важен ты». 
Ну и можно добавить, что, «может быть, для 

тебя обмануть – это чтото вроде игры ка-
който, но для меня, как для взрослого чело-
века, это чтото травмирующее, я не люблю, 
когда меня обманывают, тем более – когда 
меня обманывает такой близкий человек, как 
ты, меня это ранит». «Давай мы с тобой дого-
воримся, что ты будешь всетаки говорить со 
мной честно».

И когда это звучит из раза в раз, то ребенок 
со временем понимает, что таковы правила 
игры. Их нужно соблюдать. Может быть, мне 
хочется поступить иначе, но раз мама говорит, 
что нужно так, то я постараюсь сделать так.

Не стоит пугаться, что ребенок обманыва-
ет. Да, конечно, у человека верующего сра-
зу перед глазами встают строки из Писания 
о том, что отец лжи – это дьявол, что любая 
ложь – это соучастие в делах дьявола, тревога 
нарастает за своего ребенка, за его нравствен-
ность, за его будущее. Но нужно понимать, 
что детский обман – это немного другое. Че-
рез это дети както пытаются понять себя, по-
нять мир, прощупать границы возможного, 
скрыть чтолибо.

Поэтому – да, чтобы сохранялась откровен-
ность, открытость в отношениях с сыном – мне 
видится, что единственный способ: это снова 
и снова об этом говорить, может быть повто-
ряться. Но такие вещи, которые нам очевид-
ны, дети понимают далеко не с первого раза.

Печатается в сокращении. 
Дзен. Правмир
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«Мама, хочу есть». Как живет двухлетний мальчик, 
которому запрещены все белковые продукты?

Едва уловив запах бульона, двухлетний Рома бежит на кухню. Пока мама не видит, хватает 
со стола куриную ножку и пытается засунуть ее в рот. «Сынок, отдай, пожалуйста, ты же зна-
ешь, мясо тебе нельзя. Давай супчику налью», – говорит Мария и осторожно забирает у ре-
бенка «добычу».

У Ромы очень редкое наследственное заболевание, и ему 
практически нельзя есть белки. Под запретом мясо, яйца, 
рыба, сыр, творог, бобовые, соя и орехи – всё то, что так необ-
ходимо каждому ребенку для нормального роста и развития.

Началось всё с пеленок, на которых мама периодически 
замечала розовые пятна, а подгузники за ночь серели. Неф-
ролог рекомендовал обратиться к генетикам. 

Генетический анализ выявил у малыша алкаптонурию, 
или так называемую «болезнь черной мочи». Это заболе-
вание, связанное с нарушением обмена аминокислот. В ор-
ганизме ребёнка отсутствует фермент, расщепляющий го-
могентизиновую кислоту. Изза этого она накапливается 
в тканях, окрашивая мочу в тёмный цвет и разрушая суста-
вы, хрящи, позвоночник, внутренние органы. Без лечения 
уже в 10 лет ребенок может стать инвалидом. 

Роме назначили специальное лечебное питание без бел-
ка – смесь «Анамикс Инфант». Первые же дни терапии дали результат: вялый, плохо наби-
рающий вес малыш, стал более энергичным и веселым. За месяц набрал килограмм веса. 
«У Ромы появились щечки, окрепли ножки», – рассказывает Мария.

Лечение алкаптонурии должно быть пожизненным. Специализиро-
ванное питание стоит невероятно дорого. Банка лечебной смеси обхо-
дится в 36–37 тысяч рублей, ее хватает всего на 5 дней. Рому должны 
обеспечить питанием и лечение от государства, но на закупки уйдет 
минимум месяц. До этого момента семье придется справляться само-
стоятельно. Пожалуйста, помогите им.

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.


